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青年报记者 张逸麟

本报讯 中国男女篮在里约都遭
遇了史上最差的战绩，女篮只获得第
10名，男篮更是战绩垫底。而比这一
场又一场的大比分惨败更让人无奈
的是，除了易建联这根顶梁柱之外，男
篮并没有浮现出其他能为他分担压
力的球员。对比那些欧美强队，国内
球员在各个方面都有巨大的差距。

2019年，中国将主办男篮世界
杯，2020年还有东京奥运会，当易建联
退役后，谁又能扛起中国男篮的大旗？

迷失，比惨败更可怕，中国男篮
未来的路在何方？似乎难找答案。

正如易建联赛后所说，别总说年轻
人需要时间成长，4年其实一晃而过。

易建联直言年轻人要认清自己
汗水沿着易建联的下巴不停地淌

下，谁都看得出，这场与塞尔维亚的奥
运谢幕战，易建联依然拼尽了全力。

对手针对中国队的防守太容易
了，只要封锁易建联，就能让中国队
攻击力大打折扣，但即便每场都遇到
严防，易建联还是有场均20分的数
据，在每场比赛几乎只能拿60分的
中国男篮队中，易建联几乎包揽了1/
3的得分。他在个人奥运得分榜上已
经超过了王治郅，仅次于姚明。

但有了易建联如此的发挥，中国
男篮在里约的5场比赛场均净负29.6
分，超过了伦敦奥运会的25.2分，毫
无疑问是男篮最差的一届奥运会。

赛后当记者问起男篮未来的希
望时，易建联陷入了思索，良久之后
他才打开了话匣，“自从去年亚锦赛
之后，整个比赛我们都打得不好，这
个时候应该冷静接受这一点，接受怎
么去面对这一切。”易建联说，“作为
一个运动员，我们也希望为观众带来
赢球。应该看到我们的进步，但我们
确实离整个目标还差很远。”

经历了伦敦奥运会后的低谷，中
国男篮可以说从去年才开始复苏，重
新夺回了亚洲冠军，但在里约，男篮
才真正体会了与世界一流强队之间
巨大的差距。也许年轻球员在每一
个方面都需要提高，但在易建联看
来，最需要的是摆正心态，“其实亚锦
赛打完我们就知道自己的水平和状
态，这不是出成绩的时候，我们需要
做出改变。我觉得年轻球员要放平
心态，接受一些严厉的批评。”

总说年轻人需要时间，但在易建
联看来，这不是借口，“一段路一晃一
晃很快就过去，怎么把握每一年，这
很重要。”易建联感叹说，“我们每个
人都要去克服困难，每个人都需要去
克服自己，去挑战自己。”现在，易建

联还是队中的一分子，但当他退役后
呢，谁又能来承担这份核心的责任？

先定位 再谈进步
平心而论，中国男篮中能适应奥

运对抗水准的球员，除了易建联之
外，郭艾伦也能勉强算一个，而其他
球员甚至不在奥运水准的层面上。
身体对抗不如，传球过度做不好，外
线投篮更是毫无水准，从奥运会这5
场比赛看来，球员们需要提高的地方
太多，甚至找不到一个主要的方向。

宫鲁鸣也直白的谈到了与对手
之间的差距，“我们和这些强队相比，
在战术素养上有很大的差距，很多球
都是通过一己之力在比赛。我们应
该看看对手，五个人通过配合和传导
球，传出最好的机会。对我们来说，里
约奥运会是一个很好的学习过程。”

至于未来中国男篮的路在何
方？宫鲁鸣也表示，应该先冷静下来
找到方向。“改变可能是需要，但是怎
么改需要想清楚，并不是说改了就能
好，改了好不好谁也不知道。不改就
这样下去能不能好，也没人知道。”宫
鲁鸣说，“关键是从业人员怎么去学
习，怎么去发掘和确立，篮球到底走
哪条道路。你走美式的道路行不行，
你学欧洲的……你不结合自己的实
际情况，你走哪条道路都不行。”

中国男篮60：94塞尔维亚，小组

赛五连败出局。所有人都认为这是

一支完全以易建联为中心、战术单调

的球队，即使阿联经常打出20+10的

精彩表现，但国家队还是大比分失

败。究其原因，除了其他内线球员或

实力不济或羽翼未丰，更重要的是这

几年国家队已经没有了李楠、王仕鹏

一类的能左右比赛走势的神投手。

而谈到男篮外线表现糟糕的问

题时，王仕鹏就坦言，这不是教练选

人的问题，确实是实在没人可用。王

仕鹏回忆起当初自己在尤纳斯率领

的国家队时的场景，2005年刚进国家

队时，王仕鹏体重将近 100 公斤，自

己也觉得有对抗就有位置。但尤纳

斯心里有一个4年计划，那就是围绕

核心姚明打造一套阵容，而这套阵容

非常需要有移动力，能跑位的射手，

为此必须增加速度，所以王仕鹏、朱

芳雨都开始减肥。

“每天训练前都要进行自行车的

有氧减脂训练，一天两次，每天吃的东

西也要绝对的控制，每天量体重，每月

测皮脂。就这样三个月时间，我减掉

了15公斤的体重，这是完成老尤第一

步的要求。”王仕鹏回忆说，“然后就是

训练方法，那时候他给我们安排的投

篮训练，定点投篮内容很少，大部分的

投篮训练都是在结合战术和比赛的情

况下，快速的跑动之后的投篮。”

王仕鹏自己找到了意大利射手

瓦西里作为自己的模板，“他的投篮

节奏就是全速的冲刺，接球后马上投

篮，挡拆后也是快速出手投篮，可以

说是能投，能突，能传的全面外线球

员。我每天的训练，我都是按照他的

节奏和方法在训练，所以那时候队里

给我外号也是‘瓦西里’。也是从那

时候开始，我自己也打造了自己的一

种打法，不管外界怎么看，我自己一

直坚持到现在。”

在王仕鹏看来，现在的 CBA 中

的国内射手，已经很少有球员拥有自

己制造机会的能力，“现在篮球对防

守的要求越来越高，防守的压迫性越

来越大，很多好的先进的战术都不一

定能制作出机会，那么这时候就要你

们自己去创造机会，而我们有这样能

力创造机会吗？”

“阿联说得没错，四年的时间很快

就过去了，本届奥运会的征程已经结

束了，但是你们的征程启示才刚刚开

始。”王仕鹏也寄语那些年轻的球员

们，“2019年的世锦赛和2020年奥运

会应该是你们有所表现的时候，所以

从现在开始，抓紧时间，磨练自己，保

持专注，真正用心，用你们的努力和汗

水去打造属于你们自己的一个时代。”

青年报记者 张逸麟

惨败之后惨败之后
路在何方路在何方？？

丘索维金娜：
东京奥运再见！

41岁。在14日里约奥运会女子
跳马决赛里难度是并列最高的 7.0
分，却说她还有更厉害的没使出来。
她就是奥运“七朝元老”——丘索维
金娜。

只要她站在场上，无论是东道主
选手，还是炙手可热的美国名将拜尔
斯，谁都无法获得更高的欢呼声。尽
管丘索维金娜没有带走奖牌，但她带
走了所有人的尊敬和祝福。

“如果我是她，我肯定没法坚持这
么久，估计最多30岁就到头了。”拜尔
斯夺冠后对这位前辈充满了敬佩。

巴塞罗那奥运会女团夺冠后，丘
索维金娜于1998年同乌兹别克斯坦
摔跤运动员克帕诺夫结婚，然后两人
共同参加了2000年悉尼奥运会。

然而好景不长，为了带身患白血
病的儿子阿利舍求医，她离开祖国代
表德国参赛，顶着“妈妈级”甚至“奶
奶级”选手的称号不断挑战极限，那
句“你未痊愈，我不敢老”，更是让她
以伟大母亲的形象打动无数人。

如今儿子已然基本痊愈，正在德
国上学，也跟妈妈一样爱着体操。

“他还不知道我还要继续在体操的
道路上走下去。”丘索维金娜赛后说，“他
感情很细腻的，肯定会失望的。”

提起儿子，丘索维金娜一脸幸福。
“他老在念叨：妈妈，别做那些危

险的事情啦；妈妈，当心点；妈妈，好
好睡觉啊！”

不过丘索维金娜一脸无所谓的表
情，说其实比完了，哪儿哪儿都不疼。

被问到未来打算时，她又歪着脑
袋，想了想，笑着说：“嗯，东京奥运会，
我们再见吧！” 据新华社电

美游泳名将
被用枪指头抢劫

美国奥林匹克委员会14日说，
参加里约奥运会的美国泳坛名将瑞
安·罗切特及3名队友当天凌晨遭遇
劫匪，钱和随身物品被抢，所幸无人
受伤。

美国奥委会发言人桑达斯基在
声明中说，“他们乘坐的出租车被几
名伪装成警察的人拦下，向他们索要
钱财和个人物品”，“4名运动员都很
安全”。罗切特赢得过12块奥运奖
牌，里约奥运会中他参加两项赛事并
在4X200米自由泳接力中斩获金牌。
罗切特告诉美国全国广播公司，“这
些人截停出租车，拿着警徽”，“他们
掏出手枪，要求其他队员下车、趴在
地上。而我拒绝了，我觉得我们没做
错什么，所以没有趴在地上。然后有
一个人掏出手枪，扳下阻铁，拿枪指
着我的脑袋说：‘趴下。’我举起双手，
他抢走我的钱，留下手机和证件”。
国际奥委会一名发言人起初说，关于
抢劫的报道“完全不真实”，稍后予以
更正，说原因是美国奥委会提供的初
步消息有误。就抢劫事件，巴西体育
部长皮齐亚尼说，这些美国运动员

“在不恰当的时候出现在比赛场地以
外”，而比赛场地及奥运村没有类似
问题。犯罪是里约奥运会运动员和
游客最担心的问题之一，巴西部署了
8.5万名警察和士兵在奥运会期间维
持治安。 据新华社电
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易建联独木难支。 新华社 图


